

La declaración que figura a continuación ha sido traducida del inglés original utilizando una herramienta de traducción en línea y no es una traducción profesional. Pedimos disculpas por cualquier error o incoherencia con la versión original del texto

Presentado en nombre de: *Girls Not Brides: The Global Partnership to End Child Marriage* y 124 organizaciones que trabajan para acabar con el matrimonio infantil (enumeradas en el anexo).

Página web: www.girlsnotbrides.org

Punto focal: Georgiana Epure, Responsable Principal de Promoción y Campañas, Georgiana.Epure@girlsnotbrides.org

Hacia un futuro sin matrimonio infantil

Declaración escrita para informar el Pacto de Futuro

CHAPEAU

Dado que la Cumbre del Futuro pretende dar respuesta a los retos actuales y futuros, sus deliberaciones, el diagnóstico de los complejos problemas a los que se enfrenta nuestro mundo y la identificación de soluciones deben dar prioridad al problema global que representan el matrimonio y las uniones infantiles, precoces y forzadas ("CEFMU", "matrimonio infantil").

Cada año, 12 millones de niñas se casan o se unen en matrimonio en todo el mundo. A pesar de que cada vez hay más pruebas de que el matrimonio infantil está disminuyendo en todo el mundo, existe una necesidad acuciante de acelerar estos avances para estar en el buen camino en la consecución del desarrollo sostenible y no trasladar el reto de acabar con el matrimonio infantil a las generaciones futuras. A menos que aceleremos nuestros esfuerzos, [150 millones más de niñas](#) se casarán o formarán parte de una unión de aquí a 2030, y harán falta otros [300 años para acabar con esta práctica](#).

El CEFMU es una grave violación de los derechos humanos y un problema mundial que traspasa fronteras, culturas, tradiciones y religiones. La prevalencia del matrimonio infantil presenta enormes variaciones entre los países y dentro de ellos, lo que repercute negativamente en la vida de las niñas, de sus hijos, de sus comunidades y de nuestra sociedad en su conjunto. Como problema social multidimensional y global, el Pacto para el Futuro debe abordar el matrimonio infantil e incluir medidas e inversiones radicales para la realización de los derechos humanos y la igualdad de género, centrándose en poner fin a todo tipo de violencia contra las mujeres y las niñas.

El Pacto por el Futuro debe dar prioridad a las medidas para acabar con los matrimonios y uniones infantiles, precoces y forzados:

1. Capítulo 1: Desarrollo sostenible y financiación del desarrollo

El matrimonio infantil debe ser prioritario para lograr un desarrollo real, sostenible y a largo plazo. El Objetivo 5 de los ODS se centra en la igualdad de género e incluye la meta de poner fin al matrimonio infantil para 2030. Sin embargo, las consecuencias de no alcanzar esta meta van más allá del ODS 5. A menos que se logren avances significativos en la erradicación del matrimonio infantil, nos quedaremos cortos en al menos nueve de los ODS, incluidos los relacionados con la pobreza, la seguridad alimentaria, la salud, la educación, la igualdad de género, el crecimiento económico, la acción por el clima y la paz y la justicia. **Esto requiere inversiones financieras constantes, adecuadas y específicas para transformar las normas de género injustas, garantizar el acceso de las niñas a una educación y unos servicios sanitarios de calidad - especialmente servicios de salud sexual y reproductiva-, abordar el desproporcionado trabajo doméstico y de cuidados no remunerado que recae sobre las niñas y las jóvenes, acabar con la pobreza, reducir la**

desigualdad socioeconómica y, lo que es más importante, aumentar la financiación accesible a las organizaciones, redes y colectivos de base feministas liderados por jóvenes.

Esta generación, y las generaciones futuras, dependen de la voluntad política de los líderes para encontrar soluciones a los conflictos y a la crisis climática, que afectan de manera desproporcionada a poblaciones que se enfrentan a múltiples e interrelacionadas formas de discriminación. Se trata de retos que obstaculizan el desarrollo sostenible; la igualdad de género; el desarrollo social y económico de nuestras comunidades; y el respeto, la protección y el cumplimiento de los derechos humanos. Los jóvenes, en particular, se ven afectados de forma desproporcionada por estos retos que afectan a su autonomía -incluidas las decisiones sobre cuándo y con quién casarse- y que tienen implicaciones para el resto de sus vidas.

2. Capítulo 2: Paz y seguridad internacionales

La violencia contra las mujeres y las niñas es un [indicador](#) de la propensión de una sociedad a los conflictos. Por tanto, abordar el matrimonio infantil y la desigualdad de género es clave para una conceptualización holística de la paz y la seguridad. Aunque el matrimonio infantil es un problema mundial, sus factores de riesgo aumentan considerablemente en situaciones de conflicto y crisis. Las tasas de matrimonio infantil casi duplican la media mundial en contextos de fragilidad y [ocho de cada diez países](#) con las tasas más elevadas de matrimonio infantil sufren crisis humanitarias. Estos aumentos se deben a la exacerbación de los principales factores que impulsan el matrimonio infantil y la violencia de género en general. Por ejemplo, las adolescentes corren un mayor riesgo de sufrir violencia sexual y matrimonio infantil en entornos afectados por conflictos, ya que las normas sociales que discriminan a las niñas se ven [exacerbadas](#) por el aumento de la violencia y la inseguridad. Esto se ve agravado por la ruptura de los sistemas de apoyo individuales, formales y consuetudinarios en tiempos de inseguridad.

La crisis climática también agrava las desigualdades existentes, provoca desplazamientos y aumenta la competencia por los escasos recursos, lo que se traduce en un mayor riesgo de violencia, conflictos y matrimonio infantil. Las niñas se ven [afectadas](#) de forma desproporcionada por los efectos de la crisis climática, con una mayor probabilidad de abandonar la escuela y verse obligadas a contraer matrimonio. Cuando se combinan diferentes crisis o cuando las propias niñas se enfrentan a múltiples formas de marginación que se entrecruzan, el riesgo de matrimonio infantil aumenta aún más, y las niñas tienen menos probabilidades de acceder a ayudas una vez casadas.

La prevención y la respuesta al matrimonio infantil deben integrarse en todas las estrategias de evaluación humanitaria, incluidas las estrategias de prevención, mitigación y respuesta a la violencia sexual y de género relacionada con los conflictos. Deben lograrse avances decisivos para aumentar el papel de las mujeres y las niñas en la prevención y resolución de conflictos y en la consolidación de la paz, incorporando estrategias que mitiguen, prevengan y respondan a la violencia contra las mujeres y las niñas y a las violaciones de los derechos humanos. Esto requiere un compromiso, una planificación, una financiación y un seguimiento comprometidos, a nivel internacional, nacional y comunitario.

3. Capítulo 3: Ciencia, tecnología e innovación y cooperación digital

Disfrutar de los beneficios del progreso científico y sus aplicaciones es un [derecho humano](#). Esto incluye el progreso científico en materia de salud sexual y reproductiva, pero millones de niñas y mujeres de todo el mundo no pueden disfrutar de los beneficios de los métodos anticonceptivos modernos porque no pueden acceder a ellos debido a barreras físicas y/o económicas, estigmatización y desigual poder de negociación con sus parejas íntimas sobre su uso. Este es uno de los principales impulsores del matrimonio infantil y representa una importante necesidad insatisfecha de las niñas y mujeres que ya están casadas o en uniones informales.

[Nueve de cada diez](#) nacimientos de adolescentes se producen en el contexto del matrimonio, y las complicaciones relacionadas con el embarazo y el parto en la adolescencia figuran entre las principales causas de muerte de las adolescentes en todo el mundo. En muchos contextos, se presiona a las adolescentes que se quedan embarazadas para que se casen o se unan para evitar el estigma asociado a tener hijos fuera del matrimonio. Al mejorar el acceso de las niñas y las mujeres a los servicios de salud sexual y reproductiva, la salud y el bienestar de millones de niñas y mujeres pueden mejorar drásticamente, los embarazos de las adolescentes pueden retrasarse y el embarazo puede ser por elección, socavando así uno de los principales impulsores y barreras para las niñas que desean abandonar un matrimonio infantil.

Mejorar la disponibilidad, accesibilidad y asequibilidad de la anticoncepción moderna y de los servicios de salud sexual y reproductiva para niñas y mujeres jóvenes debe ser una prioridad para acabar con el matrimonio infantil. Esto debe ir acompañado de un mayor acceso de las niñas a las materias STEM y a la formación profesional para que las niñas permanezcan en la escuela y realicen la transición a un empleo remunerado seguro. Para acelerar el fin del matrimonio infantil, es necesario cerrar la brecha digital; esto [facilitará](#) una mayor concienciación sobre esta práctica nociva y el acceso a servicios de apoyo a través de canales fiables para obtener información fidedigna y en tiempo real.

4. Capítulo 4: Juventud y generaciones futuras

El CEFMU es un problema mundial arraigado en la desigualdad de género, que afecta de manera desproporcionada a las niñas. Casi la mitad de las niñas [casadas](#) o en unión libre viven actualmente en Asia Meridional, el 20% en África Occidental, Central, Oriental y Meridional, el 15% en Asia Oriental y el Pacífico y el 9% en América Latina y el Caribe.

En 2050, [más de un tercio](#) de los jóvenes del mundo vivirán en África. Aunque tal crecimiento demográfico conlleva un gran potencial de desarrollo, también expone grandes riesgos en la protección de los derechos de los jóvenes -en particular los de las niñas y las mujeres jóvenes- y especialmente en lo que se refiere al derecho a la educación y a la salud y los derechos sexuales y reproductivos. Si se mantienen las tendencias de los últimos diez años, se prevé que la prevalencia del matrimonio infantil en África oriental, occidental y meridional aumente hasta el [41% en 2030, frente al 35% actual](#).

Las prácticas de CEFMU son diferentes en los distintos contextos y han cambiado con el tiempo, especialmente en regiones como América Latina y el Caribe, donde la práctica adopta más a menudo la forma de uniones informales. Se [prevé](#) que América Latina y el Caribe se convierta en la segunda región de África Oriental, Occidental y Meridional en términos de prevalencia del matrimonio infantil. Mientras que en muchos países las niñas son obligadas a contraer matrimonio y/o a unirse, en otros la mayoría de las uniones tienen lugar entre adolescentes aparentemente consentidas, aunque dichas uniones/matrimonios en los que participan adolescentes tienen graves repercusiones en la salud de las adolescentes y en su acceso a la educación, a las oportunidades de empleo y a la independencia económica. Existe una necesidad acuciante de ofrecer alternativas a las niñas y los jóvenes que les permitan retrasar el matrimonio precoz y las uniones.

Dado que las prácticas del CEFMU están evolucionando y que las experiencias vividas por las niñas casadas varían, hay que escuchar las voces de los jóvenes para comprender sus preocupaciones, necesidades, aspiraciones y soluciones. Las prácticas del CEFMU deben analizarse y abordarse colectivamente, de una manera transformadora desde el punto de vista del género, para crear alternativas que ayuden a las niñas a continuar su educación, proteger su salud y hacer realidad sus ambiciones. La participación y el liderazgo significativos e inclusivos de los jóvenes son cruciales para acabar con el matrimonio infantil e impulsar un cambio social positivo. Su liderazgo en el cambio de las normas de género desiguales y de fuertes movimientos intergeneracionales e interseccionales debe incluirse en todos los niveles de los procesos de toma de decisiones.

5. Capítulo 5: Transformar la gobernanza mundial

El progreso no puede producirse a expensas de los derechos humanos y la igualdad de género. Los sistemas e instituciones de gobernanza mundial deben centrar el respeto y la protección de los derechos humanos y la igualdad de género en todos los procesos y resultados.

A lo largo de los años, los gobiernos y los organismos intergubernamentales han asumido numerosos compromisos para acabar con el matrimonio infantil, pero no han respaldado estos compromisos con los recursos y las inversiones necesarios para cumplirlos. El sistema de gobernanza mundial debe experimentar un cambio radical y establecer marcos de gobernanza financiera mundial progresistas, redistributivos y equitativos que den prioridad a la eliminación de la pobreza y de la desigualdad socioeconómica de género, y que inviertan en servicios sociales, como la educación y la salud, especialmente en servicios de salud sexual y reproductiva. Los Estados deben adoptar e implementar políticas públicas que potencien las capacidades de los niños, niñas y adolescentes, a partir del reconocimiento de una autonomía progresiva como sujetos de derecho que les brinde diversidad de opciones para la construcción de una vida digna.

Es crucial que la reforma de la gobernanza mundial dé prioridad a abordar las desigualdades macro socioeconómicas, que afectan directa e indirectamente de forma desproporcionada a las niñas e impulsan el matrimonio infantil, debido a la constante falta de inversión en servicios sociales. Al menos dos aspectos son cruciales en este contexto: abordar la evasión fiscal agresiva, que priva a los países de ingresos que, de otro modo, podrían redirigirse a servicios públicos equitativos clave que contribuyen a reducir el matrimonio infantil -como la educación y los servicios sanitarios- y abordar las desigualdades globales que empujan a los países, especialmente a los del Sur Global, a un endeudamiento masivo, dándoles pocas opciones salvo recortar el gasto público y despriorizar aún más el acceso de las niñas a la educación y los servicios sanitarios.

(recuento de palabras: 1730/2000)

Lista de firmantes

Girls Not Brides: The Global Partnership to End Child Marriage

A Rede De Comunicadores Amigos Da Criança (RECAC)

A Rede Homens pela Mudança (HOPEM), Mozambique

ACE Charity, Nigeria

Action Hope Malawi, Malawi

Advocacy for Child Justice (ACJ), Zambia

African Girls Empowerment Network, Nigeria

Amref Health Africa Malawi

Anglicam Children's Programme, Zambia

Asociación de Jóvenes Feministas Ameyalli, El Salvador

Asociación SERniña, Guatemala

Associação Coalizao da Juventude Mocambicana (COALIZAO)

Associação Mulher, Lei e Desenvolvimento (MULEIDE), Mozambique

Associação Nivenyee (de Pessoas Vivendo com HIV, Mozambique

Association for the Restoration of the Dignity of Womanhood (ROTDOW), Nigeria

Bazarab Educational foundation, Nigeria

Bella Foundation for Child and Maternal Care, Nigeria

Bhakar Bhitrot Adiwasi Vikas Manch, Abu Road, Sirohi, Rajasthan, India

Brain Builder Youth Development Initiative (BBYDI), Nigeria

Caritas Zambia

Center for Youth development and Transformation, Malawi

Centre for Children Aid (CCA), Malawi

Centre for Conflict Management and Women Development Affairs (CECOWDA), Malawi

Centre for Girls and Interaction (CEGI), Malawi

Centre for Girls' Education, Nigeria
Centre for Social Concern and Development (CESOCODE), Malawi
Centre for Unfolding Learning Potentials - CULP, Jaipur, Rajasthan, India
Centre for Youth Empowerment and Civic Education (CYECE), Malawi
Chengeto Zimbabwe Trust, Zimbabwe
Child and Youth Protection Foundation (CYPF) Nigeria
Child Shield Initiative, Nigeria
CHOICE for Youth and Sexuality
Chotanagpur Kalyan Niketan Simdega, Jharkhand, India
Christian Youth Association of Malawi (CYAMA), Malawi
Coalition for the Empowerment of Women and Girls (CEWAG), Malawi
Development Resource for Empowerment & Action Mentorship (DREAM), Malawi
Dignity Initiative Zambia
Divine Era Development and Social Rights Initiative (DEDASRI), Nigeria
Dynamic Youth Development Organisation (DYDO), Nigeria
Educate-Her Malawi
Equality Now
Families Are Nations (FAN), Zambia
Forum for Concerned Young People (FOCO-YOPE), Malawi
Forum for the development of the youth with disabilities (FDYD), Malawi
Foundation for Children's Rights (FCR), Malawi
Fulfilling Dreams Foundation (FDF), Nigeria
Fundación para Estudio e Investigación de la Mujer (FEIM)
Fundación SENDAS, Ecuador
Genfami Colombia
Girl Child Freedom at the Grassroot (GCFG), Nigeria
Girls Empowerment Network
Girls Voice Initiative, Nigeria
Girls' Power Initiative GPI (GPI) Nigeria
Global Initiative for Girls Rights Education and Empowerment (GIGREE), Nigeria
God Cares Rights Foundation, Malawi
Gram Chetna Kendra Jaipur, Rajasthan, India
Grassroots Movement for Health and Development (GMHD), Malawi
Help Her Heal Zimbabwe
HIV Testing Services Providers Association (HPA), Malawi
Hivos, Zambia
Hope Alive Child Network, Zimbabwe
IKWRO - Women's Rights Organisation, UK
International Planned Parenthood Federation – IPPF
Isa Wali Empowerment Initiative (IWEI), Nigeria
Jago Foundation, Giridih, Jharkhand, India
Janaki Women Awareness Society, Nepal
Jan Lok Kalyan Parishad, Jharkhand, India
Jan Sewa Parishad, Hazaribag Jharkhand, India
Jóvenas Latidas, Latinoamérica
Karonga for Girls with a Vision, Malawi
Kids & Teens Resource Centre (K&TRC), Nigeria
Ladder for rural development, Malawi
Life Concern (LICO), Malawi
Lifeline/Childline Zambia
Lift Her Up Initiative, Zambia

Lok Kalyan Seva Kendra, Pakur, Jharkhand, India
Lok Prerna Kendra – Chatra, Jharkhand, India
Madzimawe Foundation, Zambia
MAICC, Malawi
Marti Connecting Africa
Media Network on Child Rights and Development (MNCRD), Zambia
Nyika Institute, Malawi
Instituto Fanelo Ya Mina (Fanelo Ya Mina), Mozambique
One Billion Rising, Zambia
Organización Na'leb'ak, Guatemala
Orphans Friends and Community Development Trust, Zimbabwe
Outreach Scout Foundation, Malawi
Oxfam Malawi
Pan African Alliance to End Child Marriage (PAAECM)
People for Change, Jamshedpur, Jharkhand, India
Plan International
Population Matters
Pratigya, Ranchi, Jharkhand, India
PSHAF, Zambia
Regional Psychological Support Initiative (REPSSI), Zambia
Right To Play Mozambique
Rotary Action Group for Sexual Reproductive, Maternal, Child and Women Health
Rozaria Memorial Trust, Zimbabwe
Safrina Foundation, Zambia
SAHYOGINI, Bahadurpur (Jaina) Bokaro, Jharkhand, India
Save the Future of Children Initiative (SAFIN), Nigeria
Shamwari yeMwanasikana, Zimbabwe
Shanduko Child Care, Zimbabwe
Shining Future Zambia
Shiv Shiksha Samiti Ranoli Tonk Rajasthan, India
Society for the Improvement of Rural People (SIRP), Nigeria
Soroptimist International
SOS Children's Villages, Zambia
Teams Advancing Women in Agriculture (TAWINA), Malawi
The Girls' Legacy, Zimbabwe
Ulalo, Malawi
UNASSE, A.C, México
Vikalp Sansthan, Rajasthan, India
Waruka Trust, Zimbabwe
Women Environment and Youth Development Initiative (WOYODEV), Nigeria
Women Information Network (WINET), Nigeria
Women Initiative for Leadership Strategy and Innovation in Africa (Women Africa), Nigeria
Women Trafficking And Child Labour Eradication Foundation (WOTCLEF), Nigeria
Women United for Economic Empowerment (WUEE), Nigeria
Women Wing of Christian Association of Nigeria (WOWICAN) State Chapter, Nigeria
World Fit for Children (WOFIC), Malawi
Youth Arm Organization, Malawi
Youth Initiative for Community Development (YICOD), Malawi
Youth Net and Counselling (YONECO), Malawi
Youth Wave, Malawi